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Aos vinte e um dias do mês de setembro do ano de dois mil e quinze, pelas catorze 
horas e quinze minutos, reuniu o Conselho Pedagógico (CP) da Escola Superior Agrária 
de Santarém (ESAS), na sala do referido órgão, com a seguinte ordem de trabalhos:------ 

1. Informações; 

2. Aprovação da ata da reunião anterior; 

3. Apreciação dos horários das licenciaturas, semestres ímpar 2015-2016; 

4. Apreciação dos calendários escolares e horários dos cursos de 2º ciclo; 

5. Aprovação de regimes de avaliação; 

6. Alterações ao Regulamento Escolar Interno da Licenciatura; 

7. Outros assuntos. 

A reunião foi presidida pela Presidente do CP, Professora Adjunta Maria Antonieta 
Borges Soares e Simas Santana. ------------------------------------------------------------------------- 

A Presidente do CP solicitou uma alteração à Ordem de Trabalhos referente ao ponto 6, 
passando este a designar-se por “Alterações aos Regulamentos Escolares Internos”, 
tendo merecido a aprovação por unanimidade com 14 votos.-------------------------------------- 

No ponto um da ordem de trabalhos “Informações”, a Presidente do CP referiu que, no 
dia 30 setembro, estava agendada a sessão de abertura do ano lectivo 15/16, onde se 
iria fazer a recepção conjunta aos estudantes de licenciatura e TeSP. Informou-se o 
Conselho sobre a existência de uma reunião entre a Direção, os Coordenadores de 
Curso e os Presidentes dos Órgãos da Escola, relativa à promoção do sucesso escolar. 
Uma das medidas evidenciadas foi a criação do Tutor, para o 1º ano das licenciaturas, 
com a finalidade de fazer o acompanhamento dos estudantes na Escola. Ainda no 
seguimento da promoção do sucesso escolar, no dia 22 de setembro, a Sra Presidente 
referiu que estava prevista uma Sessão de esclarecimento para os docentes sobre o 
Abandono Escolar e Estratégias para a promoção do Sucesso Escolar organizada pelo 



Instituto Politécnico de Santarém (IPS).------------------------------------------------------------------ 

A Presidente do CP referiu que tinha havido uma reunião entre a Direção e CP com a 
Associação de Estudantes (AE) a Comissão das Tradições Agrárias onde foi entregue 
um plano provisório de atividades a realizar. O Presidente da AE salientou ainda que as 
atividades teriam um cariz de apoio à comunidade.--------------------------------------------------- 

Em relação aos Cursos de TeSP a Professora Paula Azevedo informou que ainda estava 
a decorrer a 3ªfase de candidaturas, até 30 setembro. No entanto, dois a três cursos já 
reuniam as condições de abertura para o presente ano lectivo: Cuidados Veterinários e 
Zootecnia e, eventualmente, Viticultura e Enologia.--------------------------------------------------- 

No que respeita ao ponto dois “Aprovação da ata da reunião anterior”, a mesma foi 
aprovada por unanimidade, com 14 votos.-------------------------------------------------------------- 

No ponto três da ordem de trabalhos, “Apreciação dos horários das licenciaturas, 
semestres ímpar 2015-2016”, foram apresentados os horário das licenciaturas do 1º 
semestre tendo os mesmos merecido parecer favorável por unanimidade, com 15 votos, 
à exceção do curso de Produção Animal que obteve parecer favorável por maioria com 
13 votos favoráveis, um voto contra e uma abstenção. Foi apresentada uma declaração 
de voto pelo Professor Coordenador Paulo Pardal que mencionou a sua discordância 
com o horário pelo facto deste curso ser o único com aulas teóricas a partir das 18h, o 
que não considera ser uma estratégia conducente ao sucesso escolar. No que respeita à 
Licenciatura em Agronomia o mesmo foi aprovado com a alteração da UC de Ecologia 
para a 4ªfeira à tarde, em alternativa à 6ªfeira. -------------------------------------------------------- 

Os horários do 3º semestre das licenciaturas, mereceram parecer favorável por 
unanimidade, com 14 votos, excepto o horário do curso de Produção Animal  que 
mereceu o parecer desfavorável com sete votos contra, um a favor e sete abstenções. 
Esta votação revelou a discordância pelo facto da UC de AGMA I estar à 6ªfeira de 
tarde, não tendo os estudantes atividades letivas no período da manhã. O Professor 
Paulo Pardal referiu que discordava que a UC de AGMA I fosse lecionada à 6ªfeira, 
havendo duas tardes livres no horário. O Professor Artur Amaral referiu que existia 
impedimento por parte do assistente operacional Moisés Rodrigues Pedrosa, para a UC 
ser leccionada durante as 5ªfeiras. O Professor Raimundo referiu que se tem que 
arranjar soluções para promover o sucesso escolar, acrescentando que Horários como 
estes não respondem aos interesses dos estudantes. Foi ainda decido solicitar à 
Comissão de Horários uma justificação, caso AGMA I não fosse alterado.--------------------- 

Relativamente ao horário do curso de Agronomia o mesmo foi aprovado com dois votos 
favoráveis, um voto desfavorável e 10 abstenções, tendo sido sugerido a sua 
reapreciação e restruturação, de forma a que se liberte a 2ªfeira manhã ou 6ªfeira tarde. 
O horário do curso de Engenharia do Ambiente foi aprovado por unanimidade, sendo 
sugerido a alteração da UC de Ecologia de 6ª feira de manhã para 5ª feira de manhã. ---- 

Os horários das licenciaturas do 5ºsemestre mereceram o parecer favorável por 



unanimidade, com 14 votos excepto o horário de Agronomia Pós-laboral que mereceu o 
parecer favorável por maioria, com 12 votos e duas abstenções, tendo sido solicitado a 
reapreciação de Zootecnia no sentido desta começar às 18h. ------------------------------------ 

No ponto quatro da ordem de trabalhos, “Apreciação dos calendários escolares e 
horários dos cursos de 2º ciclo”, os mesmos foram apresentados pela Coordenadora do 
Mestrado em Tecnologia Alimentar, Professora Coordenadora Marília Henriques, tendo 
sido dado parecer favorável por unanimidade, com 13 votos. ------------------------------------- 

Relativamente ao ponto cinco, foram apresentados os regimes de avaliação (RA) das 
UC de Química e Biologia para todos os cursos de Licenciatura, tendo obtido aprovação 
por unanimidade, com 13 votos.---------------------------------------------------------------------------- 

Para a licenciatura em Engenharia do Ambiente, foi apresentado o RA da UC de 
Ordenamento do Território, tendo o mesmo sido aprovado por unanimidade, com 13 
votos.-------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Em relação ao curso da licenciatura  em Produção Animal, foram apresentados os RA 
das UC de Genética e Melhoramento Animal, Suinicultura e Equinicultura tendo obtido 
aprovação por unanimidade, com 13 votos.-------------------------------------------------------------
Para a licenciatura em Nutrição Humana e Qualidade Alimentar, foram apresentados os 
RA das UC de Gestão, Genética, Nutrição e Alimentação ao Longo da Vida e Nutrição e 
Alimentação Humana, os quais foram aprovados por unanimidade, com 13 votos. O RA 
da UC de Toxicologia foi aprovado por unanimidade, com 14 votos. Respeitante à UC de 
Patologia e Dietética, a mesma fica a aguardar esclarecimentos e parecer na próxima 
reunião de CP. Apresentou-se ainda o RA da UC Análise Sensorial e Reologia 
Alimentar, assim como o de Qualidade e Segurança Alimentar II , comuns à licenciatura 
em Tecnologia Alimentar, tendo os mesmos sido aprovados por unanimidade, com 13 
votos.-------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Foram ainda aprovados os RA de todas as UC do semestre ímpar do curso de 
Qualidade Alimentar e Nutrição Humana, curso novo, mas cujas UC são idênticas ao 
curso que lhe deu origem – Nutrição Humana e Qualidade Alimentar. Foi ainda 
apresentado e aprovado o RA de Microbiologia I, do 2º semestre, comum a Tecnologia 
Alimentar, por unanimidade com 13 votos.-------------------------------------------------------------- 

Respeitante à licenciatura em Agronomia e Agronomia Póslaboral apresentaram-se os 
RA das UCs Economia e Politicas Agrícolas e Ambientais, Fruticultura e Viticultura I, 
Fruticultura e Viticultura II, Hidráulica Agrícola e Métodos Topográficos Geodésicos e 
Cartográficos, os quais obtiveram aprovação por unanimidade, com 14 votos. O RA da 
UC Zootecnia mereceu aprovação por maioria, com 11 votos e três abstenções. O RA da 
UC de Enologia I comum à licenciatura em Tecnologia Alimentar, obteve aprovação por 
unanimidade, com 14 votos. O RA de Horticultura II foi aprovado por maioria, com 11 
votos a favor e 2 votos contra. ----------------------------------------------------------------------------- 

Para a licenciatura em Tecnologia Alimentar foram apresentados os RA das UC de 



Gestão I, Gestão II, Instalações e Serviços Industriais, Processos de Transformação e 
Conservação dos Alimentos, Tecnologia da Carne, Análise Microbiológica de Alimentos, 
Microbiologia II, Enologia, Tecnologia das Hortofrutícolas, Desenvolvimento de Novos 
Produtos e Tecnologia do Leite, os quais obtiveram aprovação por unanimidade, com 14 
votos.-------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

No ponto seis da ordem de trabalhos, “Alterações aos Regulamentos Escolares 
Internos”, o Conselho Pedagógico da Escola Superior Agrária de Santarém (ESAS), 
aprovou por unanimidade, com 13 votos a alteração aos seguintes artigos do 
Regulamento escolar interno das licenciaturas: ------------------------------------------------------- 

Artigo 8º, introdução de uma alínea a) com o seguinte teor: --------------------------------------- 

“a) Todos os exames realizados através da plataforma LMS (ou de outra que venha a 
ser utilizada pela ESA-IPS) implicam uma pré-inscrição na plataforma da unidade 
curricular, até 72 horas antes da data da realização do exame.”---------------------------------- 

Mantem-se o articulado existente qua passará a b).-------------------------------------------------- 

Artigo 9º----------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Introdução do ponto 1. com o seguinte teor:------------------------------------------------------------ 

”1. É proibida a saída das salas onde se realizam as provas referidas no ponto seguinte, 
sem autorização prévia do docente responsável ou do docente que se encontra na sala, 
sob pena de anulação total da prova realizada”;------------------------------------------------------- 

Altera-se a numeração dos pontos seguintes.---------------------------------------------------------- 

Artigo 10º: -------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Alteração dos pontos seguintes: --------------------------------------------------------------------------- 

“3. Após aprovação em reunião de Conselho Pedagógico, o regime de avaliação de cada 
unidade curricular será disponibilizado na plataforma LMS (ou de outra que venha a ser 
utilizada pela ESA-IPS) e/ou afixado, até ao fim da segunda semana letiva, pelo docente 
responsável.”--------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“4. Sempre que o responsável de uma UC considere a necessidade de inscrição em 
provas de avaliação, poderá fazê-lo, sendo da sua competência a organização do 
processo. --------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

A necessidade de inscrição e o respetivo prazo deverão estar contemplados no regime 
de avaliação. ---------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Sempre que possível não deverá ser negado o acesso a alunos não inscritos, excepto se 
o seu número tornar impossível a realização da prova.” -------------------------------------------- 

5. Retirado.”------------------------------------------------------------------------------------------------------ 

Relativamente ao Regulamento Escolar Interno dos mestrados, foi aprovado por 



unanimidade com 13 votos, alteração ao artigo 4, com a introdução de um ponto 2, com 
o seguinte teor: ------------------------------------------------------------------------------------------------- 

“2. No caso de um mestrado não funcionar em dois anos consecutivos, é permitida a 
transição para o 2º ano a estudantes que tenham mais que duas unidades curriculares 
em atraso.”------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

Não existindo outros assuntos a tratar o estudante Ricardo Brites propôs a aprovação da 
ata em minuta, tendo sido aprovada por unanimidade com 13 votos. --------------------------- 

A mesma vai ser assinada pela Presidente do CP, Professora Adjunta Maria Antonieta 
Borges Soares Simas Santana e pela Secretária do CP, Professora Adjunta, Maria 
Margarida da Costa Ferreira Correia de Oliveira. ----------------------------------------------------- 
 

 

 

 

 

_____________________________________________________________________  
 

(A Presidente do Conselho Pedagógico) 

 

 

_____________________________________________________________________  

  

(A Secretária do Conselho Pedagógico) 


